

No se deja de lado tampoco la caracterización personal de este ilustrado gallego, a medias naturalista e historiador. Ocupado en temas como la historia, la epigrafía, la arqueología, la geografía histórica, la historia de las ideas y la historia natural (zoología marina, mineralogía), dejó de lado otros que hubieran sido importantes para su formación, como la botánica o la climatología. Los autores hacen hincapié en sus intereses prácticos y en la utilización bélica con que pudieran ser concebidas algunas de sus descripciones geográficas. Tampoco dejan de hablar de la concepción vigente en el momento de la geografía como auxiliar de la historia, así como de algunos restos de una cierta concepción teleológica de la naturaleza, detectables en algunas afirmaciones de Cornide.

El libro, en suma, es una buena iniciativa para sentar las bases del conocimiento de las ideas de la geografía y del tipo de geografía que se hacía en un determinado momento.

Pero no queremos concluir esta reseña sin hacer notar la merma de calidad de la presentación respecto a las tan cuidadas obras aparecidas hasta ahora en esta colección («Pensamiento y Método Geográficos», de la que el presente libro es el n.º 6). Se advierte la existencia de cierto número de erratas de imprenta, más de las que cabría esperar, así como una total incoherencia entre el índice y las posteriores subdivisiones del libro. Ello puede ser fruto, dicho sea sin mala intención, de una cierta precipitación a la hora de la publicación, aspecto que no empaña, de todos modos, el valor de esta obra.

*Luis Alfonso González Polledo*

**J. GONZALEZ VECIN: GEOGRAFIA SOCIAL  
Y ECONOMIA DEL BIERZO, MADRID, EDITORIAL  
DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE,  
SERVICIO DE REPROGRAFIA, 1984, 565 PAGINAS**

La Colección «Tesis Doctorales» de la Universidad Complutense viene publicando íntegramente desde hace algunos años los trabajos de tesis defendidas en esa Universidad. La que comentamos pertenece al profesor de nuestra Universidad de León Joaquín González Vecín y que tuvo como director de la misma al recientemente fallecido Manuel de Terán, y presentando una temática que ya viene ocupando al autor desde su primera investigación: el Bierzo, y más concretamente su espacio agrario y las causas que han provocado su estancamiento social y económico.

Este objetivo investigador se precisa desde el análisis de los factores de la producción (tierra, trabajo y capital) a lo largo de las distintas fases históricas y en el periodo actual, en esa «región geográfica», con cierta dificultad de delimitación, donde se complementan los medios de la hoya o depresión y de la montaña bercianas, apareciendo las diferencias y los matices, además de cada valle o la vecindad a las tierras de Galicia, de Asturias o de la Meseta leonesa.

En la introducción histórica, una primera parte está referida a la geografía histórica del Bierzo prerromano al medieval. A continuación hay una bien documentada investigación de mediados del siglo XVIII, en cuanto a la organización administrativa, la población y en especial la agricultura a través del Catastro de Ensenada. Posteriormente, en el XIX, poco varía la agricultura sobre el marco precedente del Antiguo Régimen.

La preocupación de González Vecin por el método y las fuentes empleadas en el estudio emprendido es constante, como se puede apreciar en la introducción referente a cada apartado de la obra, y en especial al período del siglo XIX, dividido a su vez en tres subperíodos (1900-40, 1940-60 y 1960-80), perfectamente delimitados por las sucesivas transformaciones en el territorio y sociedad bercianos, de forma que a cada período se le adscriben unas determinadas características, que concluyen durante el tiempo más reciente en una serie de cambios producidos en la agricultura de esta gran comarca: población rural en retroceso, la renovación de los cultivos, el incremento del praderío y, de otro lado, el declive, dentro de la oscilación temporal, de la masa forestal y también en variaciones en los regímenes de tenencia de la tierra.

Tiene la obra en su tercer apartado, dedicado a la aplicación del análisis factorial y de conglomerados a la agricultura berciana, una presentación de texto bien distinto, al manejar aquí técnicas cuantitativas que no aparecían en los capítulos anteriores. Las variables escogidas han sido múltiples y agrupadas en relación a los factores de la producción. Estas mismas páginas, que suponen un tercio del contenido total, han sido también publicadas con el título «Diferencias espaciales en la agricultura del Bierzo», en las Publicaciones de la Sección de Geografía de la Universidad de León.

Por todo ello, esta tesis viene a formar parte de la reciente e importante investigación sobre el Bierzo desde distintos enfoques, y entre ellos sobresaliendo el geográfico, dando una muestra así de las relaciones existentes en ellas entre la preocupación social de los investigadores y el enfoque espacial-locacional más renovado.

*Lorenzo López Trigal*

## **FERMIN RODRIGUEZ GUTIERREZ: TRANSFORMACION Y CRISIS DE UN ESPACIO DE MONTAÑA: EL CONCEJO DE LENA, ILMO. AYUNTAMIENTO DE LENA, 1984**

El libro que reseñamos es la Tesis de Licenciatura del autor, y el hecho de haber merecido la publicación ya es indicativo suficiente de su valía; no obstante, vamos a comentar brevemente algunos de los méritos que desde el punto de vista de un colega de especialidad presenta.

En primer lugar, el tema ya merece nuestro más considerado respeto. Los estudios sobre espacios de montaña subdesarrollados tienen especial interés para afrontar este problema por parte de la Administración no sólo para que los conozca, sino también para que ponga los medios necesarios que permitan su redención y el aprovechamiento de los recursos que estas áreas encierran.

El desarrollo metodológico del trabajo se puede encuadrar en el ya clásico de la Geografía Regional, con una intensa atención a los problemas ecológicos en la línea de Bertrand; a este tema y al enunciado de las hipótesis de trabajo dedica la primera parte del libro. La segunda parte, y como es obligado en este tipo de trabajos, hace un pormenorizado análisis de Geografía Histórica, en un medio en el que el pasado en muchos rasgos es aún presente, se analizan la organización del espacio económico y la sociedad que lo habita, poniendo de manifiesto la dureza de la vida agrícola cotidiana y su agravamiento por la presión que sobre el campesino ejercen los estamentos dominantes, llevándolos